

**ACTO ACADÉMICO DE INCORPORACIÓN DEL DOCTOR
KANTATHI SUPHAMONGKHON, COMO MIEMBRO
CORRESPONDIENTE DE LA SOCIEDAD PERUANA
DE
DERECHO INTERNACIONAL**

**CEREMONIA REALIZADA EN EL AUDITORIO DE LA FACULTAD DE DERECHO Y
CIENCIAS HUMANAS DE LA UNIVERSIDAD TECNOLÓGICA DEL PERÚ - UTP
(LIMA, 22 DE FEBRERO DE 2019)**

**DISCURSO DEL DOCTOR KANTATHI SUPHAMONGKHON,
TRIGÉSIMO NOVENO MINISTRO DE ASUNTOS EXTERIORES DE TAILANDIA,
ANTE LA SOCIEDAD PERUANA DE DERECHO INTERNACIONAL
EN LA UNIVERSIDAD TECNOLÓGICA DEL PERÚ,
(LIMA, 22 DE FEBRERO DE 2019)**

Su Excelencia, Dr. Luis Solari, ex Primer Ministro del Perú,
Embajador Óscar Maúrtua de Romaña, ex Ministro de Relaciones Exteriores
del Perú y Presidente de la Sociedad Peruana de Derecho Internacional,
Dr. Luis José Diez Canseco Núñez, Decano de la Facultad de Derecho y
Ciencias Humanas de la Universidad Tecnológica del Perú,
Embajadora Kesanee Palanuwongse,
Excelencias,
Damas y Caballeros,

Me siento profundamente honrado y complacido de haber sido invitado
a estar aquí con ustedes hoy, en la Universidad Tecnológica del Perú, como
invitado de la Sociedad Peruana de Derecho Internacional. Mi esposa y mi
hija también están aquí con nosotros.

Mi relación con la República del Perú se remonta al año 2000. Fue
entonces que visité el Perú por primera vez, junto a Su Alteza Real la Princesa
Chulabhorn del Reino de Tailandia.

Tuvimos una maravillosa estancia en Lima. Luego fuimos a Cusco. En
Cusco, buscamos frenéticamente oxígeno. No existe ningún lugar en Tailandia
con tanta altitud.

Fue durante mi primera visita al Perú que visioné que Tailandia y Perú
deberían convertirse en socios estratégicos. Tailandia podría ser la puerta de

entrada para las exportaciones peruanas al sudeste asiático, con una población total de más de 600 millones en la actualidad. Solamente Tailandia tiene una población de más de 70 millones. Perú podría ser la puerta de entrada de Tailandia a la Comunidad Andina y Sudamérica. Poco más de un año después, cuando era Representante Comercial de Tailandia, regresé a Perú e inicié las conversaciones para nuestro acuerdo de libre comercio.

Me complace ver que se ha avanzado mucho con respecto a nuestro acuerdo de libre comercio. Hemos acordado una cosecha temprana. Ahora solo nos queda un 30 por ciento más para completar nuestro TLC.

Los tailandeses disfrutan mucho comiendo arroz. Sé que a los peruanos también les gusta el arroz. Desafortunadamente, el arroz es el mayor obstáculo para nosotros en nuestras negociaciones de libre comercio. Espero que pronto se encuentre una buena solución para que nuestro TLC entre en vigencia y los tailandeses y los peruanos puedan disfrutar de nuestro arroz juntos. Actualmente, Perú es el quinto socio comercial más importante de Tailandia en América Latina. Esto es bueno, pero podemos intentarlo hacerlo aún mejor.

Espero que cada persona en esta sala tenga la oportunidad de visitar pronto Tailandia. En el 2017, 7,018 peruanos fueron a Tailandia. En el mismo año, 1,561 tailandeses llegaron a su hermoso país. Debemos mejorar estos números. Sé que Tailandia y Perú están en lados opuestos de nuestro planeta. Cuando es mediodía aquí, es medianoche en Tailandia. Cuando los peruanos trabajan, los tailandeses duermen. Pero esto no debe impedir que nos visitemos y trabajemos unos con otros. Hay tantas oportunidades ante nosotros. Solo necesitamos identificarlas. Por ejemplo, la Embajadora Kesanee, que ha estado aquí en Perú por poco tiempo, ve un claro potencial para que Tailandia y Perú trabajen juntos en el área de la medicina a base de hierbas.

Enviemos un mensaje a todos los interesados hoy que deseamos vuelos directos entre nuestros dos países. Esto reduciría drásticamente el tiempo de viaje.

Tenemos 98 tailandeses viviendo en Perú ahora. Esto incluye a nuestra distinguida Embajadora Kesanee, así como a otros diplomáticos en nuestra embajada en Lima. Esto también incluye a una dama tailandesa casada con

un distinguido diplomático peruano. Lamentablemente, también incluye a 16 mujeres tailandesas que se encuentran en prisión. Esto resalta la necesidad de que Tailandia y Perú trabajen juntos aún más en nuestra lucha contra el tráfico de drogas ilícitas.

Tenemos 2 restaurantes tailandeses propiedad de tailandeses aquí en Perú. Cuando tengan la oportunidad de cenar allí, pidan Tom Yum Kung, nuestra tradicional sopa de camarones. Un estudio japonés concluyó que las hierbas tailandesas en esta sopa tienen la capacidad de prevenir o curar el cáncer y son 100 veces más efectivas que el brócoli.

Damas y caballeros,

Es posible que se sorprenda al saber que al final de la Segunda Guerra Mundial, Tailandia fue el único estado soberano en toda la región del sudeste asiático. Nuestros vecinos eran colonias de Gran Bretaña, Francia, Portugal, España o los Países Bajos.

Con la estrategia de dividir y vencerá, las potencias coloniales no querían que las sociedades del sudeste asiático tuvieran mucha interacción. En consecuencia, fue muy difícil para nosotros formar una comunidad de naciones.

La primera organización regional que nació en nuestra región se llamó Organización del Tratado del Sudeste Asiático o SEATO. La SEATO fue, de hecho, una creación estadounidense durante el período de la Guerra Fría, destinada a prevenir la propagación del comunismo en el sudeste asiático. A pesar del término sudeste asiático en su nombre, SEATO tenía solo dos miembros del sudeste asiático, a saber, Tailandia y Filipinas. Mi padre, el Embajador Konthi Suphamongkhon, tuvo el honor de servir como Secretario General de la SEATO en los años sesenta. El Pacto de Manila, que creó la SEATO, también sirvió de base para la alianza militar de Tailandia con los Estados Unidos de América.

Para el Secretario de Estado John Foster Dulles de los Estados Unidos, la SEATO debía ser la contraparte de la OTAN en el sudeste asiático. Pero la naturaleza del compromiso de los Estados Unidos con la SEATO parecía más débil que sus compromisos con la OTAN.

Por ejemplo, el Artículo 5 de la OTAN establece que, un ataque armado contra un estado miembro se considerará un ataque armado contra todos los estados miembros, y todos los estados miembros ayudarán a la parte atacada, utilizando todas las medidas, incluido el uso de la fuerza, para restaurar y mantener la seguridad del área del Atlántico Norte.

En contraste, el artículo 4 pertinente del Tratado de Defensa Colectiva del Sudeste Asiático (Pacto de Manila), declaró que, en caso de un ataque armado contra cualquiera de las partes, cada estado miembro actuará para hacer frente al peligro común de acuerdo con sus procesos constitucionales.

Además de esto, la SEATO no tenía un Comando Militar Conjunto. Debido al débil compromiso con la seguridad colectiva, la SEATO no duró mucho y llegó pronto a su fin el 30 de junio de 1977.

Damas y caballeros,

La Asociación de Naciones del Sudeste Asiático o ASEAN se creó en Bangkok en 1967. Es la primera organización regional propia del sudeste asiático, con una membresía que abarca solo a estados del sudeste asiático.

En el corazón de la interacción de la ASEAN se encuentra lo que se conoce como a la manera de ASEAN, que contiene dos elementos clave.

1. Decisiones por consenso.
2. No injerencia en los asuntos internos de los estados miembros.

La ASEAN se levanta sobre 3 pilares. La primera es la Comunidad Política y de Seguridad. La segunda es la Comunidad Económica, mientras que la tercera es la Comunidad Socio-Cultural.

La ASEAN fue creada para gestionar las relaciones pacíficas entre los estados miembros, así como para gestionar las relaciones con poderes externos. Al darse cuenta de que todos los estados miembros de la ASEAN eran de tamaño pequeño o mediano, el desafío fue encontrar una estrategia efectiva para tratar con los estados externos.

La ASEAN invitó a algunos estados externos clave a convertirse en Socios del Diálogo de la ASEAN. También creó lo que se conoció como la

Arquitectura de la ASEAN, compuesta por diferentes agrupaciones de estados, creadas y acogidas por la ASEAN y que comprenden diferentes estados externos.

Los nombraré rápidamente.

- ASEAN + 1
- ASEAN +3
- Foro Regional de la ASEAN (ARF)
- Cumbre de Asia Oriental (EAS)

ASEAN + 1 significa ASEAN como una reunión grupal con un solo Socio de Diálogo.

ASEAN + 3 significa ASEAN como reunión grupal con China, Japón y la República de Corea.

El Foro Regional de la ASEAN o el ARF se centra en la seguridad regional y actualmente cuenta con 27 miembros, entre ellos, los Estados Unidos de América, la Unión Europea, China, Rusia, Japón, así como la República de Corea y la República Popular Democrática de Corea. Las delegaciones están encabezadas por ministros de relaciones exteriores.

La Cumbre de Asia Oriental o la EAS es bastante singular. Se creó por primera vez con la misma composición que la ASEAN + 3, pero con diferentes tareas que realizar. Sin embargo, como ministro de asuntos exteriores de Tailandia, propuso que la composición de la EAS se amplíe, con la posibilidad de que se unan estados externos adicionales, una vez que hayan cumplido ciertos requisitos.

La ASEAN acordó los siguientes requisitos para que los estados externos se conviertan en miembros de la EAS.

1. El estado externo debe ser un socio de diálogo de la ASEAN.
2. El estado externo debe ser parte del Tratado de Amistad y Cooperación en el Sudeste Asiático (TAC).
3. El estado externo debe tener “relaciones sustanciales” con la ASEAN.

Los abogados que se encuentran en esta sala sabrán que se usó el término “relaciones sustanciales” con la ASEAN para dar cierta flexibilidad a los miembros de la ASEAN al momento de determinar si un estado externo en particular debía o no convertirse en miembro de la EAS.

La EAS puede discutir todos los asuntos relacionados con la región Asia Pacífico de forma amplia. Los jefes de delegación son jefes de estado o jefes de gobierno. Tiene un enfoque de arriba hacia abajo, lo que significa que los jefes de gobierno o jefes de estado pueden plantear temas a ser discutidos y la implementación de sus decisiones son llevadas al nivel ministerial, luego al nivel oficial superior y luego al nivel de trabajo.

En la actualidad, India, Australia, Nueva Zelanda, Rusia y los Estados Unidos de América se han unido a la EAS.

Escuché que Perú está interesado en ser parte del TAC pronto. El 18 de enero, a principios de este año, los ministros de relaciones exteriores de la ASEAN, reunidos en Chiang Mai, en el norte montañoso de Tailandia, aceptaron la solicitud de Perú para acceder al TAC. Me complace decir que Tailandia, como presidente de la ASEAN, se encargará de la coordinación para la firma del instrumento de adhesión por parte del Perú, así como la firma del instrumento de extensión por parte de los estados miembros de la ASEAN.

Damas y caballeros,

Aunque los Estados Unidos de América decidieron hace dos años estar fuera de la Asociación Transpacífico o TPP, Tailandia está actualmente negociando ser parte del TPP-11, que se ha renombrado a sí mismo como el Tratado Integral y Progresista de Asociación Transpacífico o CPTPP. Tailandia espera unirse al CPTPP este mismo año.

Este año, Tailandia ocupa la presidencia de la ASEAN. Como presidente, nos centramos en el objetivo de “Promover la Asociación para la Sostenibilidad”. Esto abarca la seguridad sostenible, el crecimiento económico sostenible, el desarrollo sostenible y la identidad sociocultural sostenible.

La seguridad sostenible abarca trabajar con nuestros socios estratégicos para combatir el crimen internacional, incluido el tráfico de drogas ilícitas. Aquí hay otra área importante en la que Perú podría trabajar con Tailandia y la ASEAN.

Nos gustaría ver la conclusión y la entrada en vigor de la Asociación Económica Integral Regional (RCEP). El RCEP incluye a China, pero excluye a los Estados Unidos.

Nos gustaría ver avances concretos en las negociaciones con China sobre la adopción de un código de conducta vinculante en el Mar de China Meridional.

Apoyamos la Estrategia del Indo-Pacífico Libre y Abierto, aunque notamos que los contenidos de esta estrategia siguen sin estar claros. Los Estados Unidos se apropiaron de esta estrategia. Sin embargo, fue el Primer Ministro Abe de Japón, quien introdujo esta estrategia por primera vez, mientras visitaba Nairobi, Kenia en el 2016.

Para la ASEAN, la Estrategia Indo-Pacífico Libre y Abierta debe incluir apertura, transparencia, inclusión y actividades basadas en reglas. Esto ha sido mencionado como las “3 Ms”: Respeto mutuo, Confianza mutua y Beneficio mutuo.

No está claro si la versión estadounidense de esta estrategia incluye o excluye a China. No está claro si Japón quería que la estrategia incluyera África, ya que el Primer Ministro Abe lo declaró mientras estaba en Kenia. Quedan muchas preguntas. Ciertamente espero que Perú sea un jugador activo en la Estrategia Indo-Pacífico Libre y Abierto.

Damas y caballeros,

Hay tantas cosas que Perú y Tailandia pueden hacer juntos. Hay tantas cosas que Perú y ASEAN pueden hacer juntos. Estoy muy contento y orgulloso de haber tenido un pequeño papel en la mejora de las relaciones de Tailandia con el Perú. Disfruté trabajando estrechamente con el Embajador Óscar Maúrtua de Romaña, cuando fue el primer embajador del Perú en el Reino de



Embajador Oscar Maúrtua de Romaña, Presidente de la Sociedad Peruana de Derecho Internacional, haciendo entrega de la Medalla y Diploma al Doctor Kantathi Suphamongkhon, flamante Miembro Correspondiente de la Institución.

Tailandia y continué disfrutando de trabajar estrechamente con él cuando era Ministro de Relaciones Exteriores del Perú.

En la diplomacia, la relación entre individuos hace la diferencia. Estoy muy contento de volver a reunirme con él hoy. También me da mucho placer y honor compartir este tiempo con todos ustedes aquí hoy en esta prestigiosa institución.

Muchas gracias.

* * *